

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Sastra merupakan hasil cipta karya manusia yang merupakan ekspresi jiwa yang dituangkan dalam sebuah cerita. Pada umumnya sebuah karya sastra yang baik adalah karya sastra yang di dalamnya terdapat unsur-unsur dari berbagai macam ilmu, seperti ilmu psikologi, sosiologi, religi atau agama, filsafat dan sebagainya.

Dengan kata lain sastra mampu mencakup alam kehidupan yang lebih luas. Karya sastra dapat digunakan untuk membentuk sikap dan kepribadian yang matang dan dewasa. Sastra juga merupakan sarana untuk menanamkan kesadaran dan penghayatan tentang nilai-nilai kemanusiaan secara mendalam. Selain itu juga karya sastra memberikan pesan moral yang berwujud nilai religius. Nilai yang sangat mempengaruhi perilaku dan tindakan manusia. Nilai religiusitas dalam karya sastra sangat diperlukan karena sastra tumbuh dari sesuatu yang bersifat religius.

Dengan adanya nilai religius, dapat memberi kesadaran batin untuk membuat kebaikan dan perlu ditanamkan kesadaran tentang pemahaman dan penghayatan terhadap nilai religius terutama pada zaman globalisasi sekarang ini sangat diperlukan sebuah karya fiksi berupa novel atau roman memiliki nilai religius sebagai pembangun iman seseorang di dalam menjalankan kehidupan di dunia agar kehidupan ini seimbang antara dunia dan akhirat.

Karya sastra dapat digunakan untuk membentuk sikap dan kepribadian yang matang dan dewasa. Sastra juga merupakan sarana untuk menanamkan kesadaran dan penghayatan tentang nilai-nilai kemanusiaan secara mendalam. Dalam penelitian ini penulis tertarik untuk mengkaji dari segi ekstrinsiknya, karena menurut pengamatan penulis unsur ekstrinsiknya lebih menonjol dari pada unsur intrinsiknya. Unsur ekstrinsik adalah unsur yang berada di luar karya sastra yang membangun karya sastra tersebut

Dalam menganalisis unsur ekstrinsiknya penulis akan membahas aspek religius yang terdapat dalam novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra dari segi syariah saja. Sebagaimana manusia harus mengetahui bahwa aspek religi itu ada akidah, akhlak dan syariah yang sangat penting dalam kehidupan.

Pertama akidah yang merupakan kepercayaan kepada Allah dan hal yang berhubungan dengan Allah. Hal-hal fundamental di dalam akidah antara lain: ketauhidan, percaya terhadap adanya alam gaib, dan iman terhadap takdir. Kedua syariah yaitu tata cara pengaturan tentang perilaku hidup manusia, yang berisi tata cara atau pengetahuan perilaku hidup manusia dalam melakukan hubungan dengan Allah, sesama manusia, dan alam sekitarnya untuk mencapai keridhaan Allah yaitu untuk keselamatan di dunia dan di akhirat dan ketiga akhlak merupakan tingkah laku, budi pekerti yang melekat dalam jiwa seseorang untuk melakukan hal atau perbuatan. Inti dari akhlak adalah tingkah laku baik dan buruk dari seorang muslim. Oleh sebab itu, tingkah laku yang dimaksud, antara lain: a) akhlak kepada Allah, b) akhlak kepada orang tua, c) akhlak dalam menerima ketentuan Allah.

Peneliti memilih novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* sebagai bahan penelitian karena dari berbagai novel karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* ini nilai religi sangat menonjol terutama tentang syariah yang tergambar dengan adanya toleransi antar umat beragama dan keyakinan yang sangat dipegang teguh oleh seseorang.

Novel yang berjudul *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra ini banyak memberikan nilai-nilai kemanusiaan dan spiritual yang sangat baik sebagai penggugah hati nurani dan keyakinan manusia khususnya bagi yang beragama Islam karena agama Islam terbukti telah menjadi *Rahmatan Lil Alamin* yaitu rahmat bagi seluruh alam. Cerita di dalam novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra ini adalah kisah perjalanan spiritual di balik malapetaka yang mengguncang kemanusiaan. Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra merupakan sepasang suami istri yang mempunyai pendidikan tinggi dan pekerjaan yang mapan. Mereka sangat sibuk dengan pekerjaan masing-masing, Hanum dengan kegiatan sehari-harinya menjabat sebagai direktoris PT Arah Dunia Televisi (ADiTV), TV islami modern di Yogyakarta dan Rangga yang menjabat sebagai Direktur Utama ADiTV, ketua umum Ikatan Alumni Institut Teknologi Bandung Yogyakarta serta Manager of Office of International Affairs FEB-UGM.

Kesibukan yang begitu menyita waktu mereka ternyata tak membuat mereka lelah untuk terus berkarya menciptakan suatu karya yang membanggakan dan di senangi oleh orang serta diterima baik oleh semua kalangan masyarakat. Mereka telah menciptakan berbagai buku-buku yang sudah diterbitkan antara lain, *Menapak Jejak Amien Rais: Persembahan Seorang Putri untuk Ayah Tercinta* (2010), *99 Cahaya di Langit Eropa* (2011), *Berjalan di Atas Cahaya* (2013), dan *Bulan Terbelah di Langit Amerika* (2014).

Dari berbagai karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra di atas penulis tertarik pada salah satu karyanya yang berjudul *Bulan Terbelah di Langit Amerika* untuk dikaji sebagai objek penelitian karena nilai religiusitas sangat menonjol dalam novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra karena hal ini dilatarbelakangi oleh peristiwa yang begitu banyak merenggut nyawa tak berdosa, dalam tragedi yang menimpa sebuah Gedung WTC di New York yaitu menara utara dan menara selatan yang telah hancur luluh lantah karena ulah orang-orang yang tidak bertanggung jawab yang mengatasnamakan muslim sebagai seorang jihadis.

Kejadian tersebut juga sering terjadi di negara Indonesia yang masyarakatnya mayoritas orang Islam. Para teroris banyak melakukan pengebomandi tempat-tempat peribadahan seperti gereja, mereka mempunyai keyakinan bahwa yang dilakukannya itu benar sesuai dengan ajaran agama. Mereka juga beranggapan bahwa itu adalah sebuah jihad di jalan Allah, padahal dalam ajaran agama harus saling menghormati dan menghargai antar umat beragama. Kejadian yang mengatasnamakan Islam sudah banyak sekali terjadi apalagi di Indonesia banyak nyawa yang tak berdosa melayang hanya karena ulah manusia yang tidak bertanggung jawab karena telah terpengaruh oleh aliran ilmu sesat yang mereka pelajari dan mengenskannya lagi mereka mengatakan perbuatannya itu benar sebagai jihad di jalan Allah.

Dari berbagai kejadian yang terjadi maka Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra membuat sebuah karya sastra dalam bentuk novel yang begitu bagus dengan mengangkat nilai religius dari berbagai sisi kehidupan seperti tentang keyakinan, toleransi antar umat beragama dan saling membantu dalam setiap kesusahan yang dialami oleh orang lain.

Dengan alasan di atas penulis tidak meragukan lagi untuk menganalisis unsur ekstrinsik dari segi religiusitas pada novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra. Selain itu, sepanjang sepengetahuan penulis novel ini belum pernah ditelaah oleh siapapun baik.

B. Fokus Penelitian

Fokus Penelitian berdasarkan pemaparan latar belakang masalah yang akan diteliti adalah :

1. Nilai Religiusitas terkait hubungan manusia dengan Tuhan pada novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra.
2. Nilai Religiusitas terkait hubungan manusia dengan manusia dalam novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra

C. Tujuan Penelitian

Tujuan Penelitian berdasarkan pemaparan fokus penelitian yang akan diteliti yaitu;

1. Mendeskripsikan nilai religius hubungan manusia dengan tuhan novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra.
2. Mendeskripsikan nilai religius hubungan manusia dengan manusia dalam novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra.

D. Manfaat Penelitian

Manfaat penelitian adalah dampak dari tercapainya tujuan (Saryono, 2013:138).

Manfaat penelitian ini antara lain :

1. Manfaat secara teoritis

- a. Suatu hasil karya ilmiah, dengan hasil penelitian dapat memberikan kontribusi pengetahuan tentang dunia religi atau agama secara khusus maupun secara umum kepada masyarakat.
- b. Pada penelitian, diharapkan dapat memperluas pengetahuan di dalam nilai-nilai religiusitas yang terdapat dalam *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra.
- c. Bagi peneliti bisa dijadikan referensi dalam menindak lanjutkan atau memaparkan segi nilai lainnya dari novel *Bulan Terbelah di Langit Amerika* karya Hanum Salsabiela Rais dan Rangga Almahendra.

2. Manfaat secara praktis

- a. Melalui penelitian ini dapat diaplikasikan sebagai konsep yang sangat berharga dalam mengambil sebuah keputusan. Terutama dalam hal perkembangan religiusitas yang lebih baik.
- b. Menyampaikan informasi yang sangat penting tentang dunia religi.
- c. Bagi guru dapat mengembangkan pengetahuan peserta didik serta menarik minat peserta didik mengenai ilmu pengetahuan dan religi dengan baik.

